

Intervención de FIFARMA ante el 62° Consejo Directivo de la OPS***Yaneth Giha - Directora Ejecutiva de FIFARMA*****Ítem 7.8 - A: Aumento de la capacidad de producción de medicamentos esenciales y tecnologías de la salud: Informe de progreso***Washington, D.C., 29 de septiembre al 3 de octubre de 2025*

Presidenta, distinguidos delegados:

Desde FIFARMA agradecemos la oportunidad de participar y reconocemos a la OPS por liderar este espacio orientado a fortalecer capacidades. Este es un momento decisivo para consolidar ecosistemas de innovación que respondan a las necesidades locales y se integren en cadenas de valor regionales y globales, asegurando un acceso más rápido y sostenible a la innovación.

El fortalecimiento de capacidades debe basarse en buenas prácticas internacionales que han demostrado atraer inversión, generar empleos calificados y acelerar el acceso a tecnologías de calidad. Basta señalar que en algunos países de la región los pacientes esperan hasta 3 años más para acceder a terapias innovadoras frente a otros mercados, y que aquellos con marcos regulatorios modernos atraen 4 veces más inversión en investigación clínica que los que no cuentan con ellos.

Entre las prácticas destacadas encontramos:

- Marcos regulatorios claros, armonizados y predecibles, con reliance y supervisión de calidad.
- Cumplimiento de buenas prácticas de manufactura.
- Mercados abiertos y competitivos, con procesos de compras públicas transparentes y bien definidos.
- Infraestructura sólida para logística, cadena de frío, conectividad y seguridad.
- Capital humano calificado, desarrollado en alianza con el sector privado.
- Propiedad intelectual como habilitador de innovación, colaboración y acceso.

En línea con lo anterior, el Reporte de Competitividad e Inversión Biofarmacéutica (BCI) muestra que ningún país de la región logra resultados consistentes en todos los pilares. Los mejores desempeños se dan donde la ciencia, la regulación, el acceso y la propiedad intelectual avanzan de manera integrada; cuando uno de estos elementos falta, la capacidad de atraer inversión y de ofrecer innovación a los pacientes se reduce significativamente.

Reiteramos nuestro compromiso de trabajar con la OPS y los Estados Miembros para que el fortalecimiento de capacidades beneficie de manera equitativa a pacientes, sistemas de salud, ecosistemas de innovación y economías.

Muchas gracias.